
因果真实不虚
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——《了凡四训》读后感

王芬：学习《了凡四训》后，我感觉自己的内心已经慢慢地被他感染，自己的行为也在不知不觉中改变。

首先，是对改变命运的理解。以前自己遇到困难，总是归咎于命运。觉得人的命，天注定；富贵由天。感
觉自己的命运上天已经定下，一切都是命运的安排，甚至还觉得自己的命运为何这样。学习之后，我知道
可以有改变命运的办法，可以通过自己的行为改变自己的命运。我相信因果报应，相信造善业得善果。因
此，我们可以通过不断地积善修德来改变自己的命运。

第二，感觉不再因小善而不为，做事要发自内心，从心改变。以前，我对一些事情没有从内心去感受，不
知道自己内心的改变才是真正的改变，包括平时对待自己的家人、朋友。

第三，以前对待自己的过失，有时候会找很多理由为自己开脱，对反省也没有真正从内心去改变，也并不
彻底、不够真切。

李培培：学习《了凡四训》后，我进一步深信因果规律，从最初了凡先生被孔先生算定一生的命运后，一
切遭遇都不出孔先生所算，直到后来经过云谷禅师的启发，命运才开始转变。他反省发愿做善事，通过用
自己身体力行的方法，竭力行善、努力断恶，来改变自己的命运。

本章节我印象最深的几句话就是：勿以善小而不为，勿以恶小而为之。命由我自己造，福由我自己求。我
造恶就自然折福，我修善就自然得福。从这几句话我感悟出，一定要发善心，做善事，帮助别人，从小事
做起。

以前走在大街上看见残疾人或讨饭的，总会想他们是不是骗子？以后再看见残疾人或者需要帮助的人，我
都会毫不犹豫去做，不再考虑别人的看法，会发自内心地去帮助别人。现在走在皮草店门口，看见他们残
杀动物只剩下动物皮的时候，这一幕让我很害怕，突然感觉很恶心、很难受。

马佳：通过学习《了凡四训》，我的最大收获是：1、自己可以发自内心，自然地施善，不受任何外界的
阻扰；2、无论做任何事都心存善念，懂得心诚则灵，才能人定胜天；3、每日反省自己的过失和缺点，然
后积极去改正，并发自内心去帮助别人，快乐自己，从而改变自己的命运。

余娇：读了《了凡四训》，感慨万千，对于 “命运” 两字，突然多了一层理解，也对以前迷茫的人生豁
然开朗，好像寻到了一条清晰光明的人生大道。

了凡先生通过自己一生的实践向人们证明了，人的命运实际上是掌握在自己手中的；他集自己一生经验、
教训告诉后人，创造命运而不是让命运来束缚自己。《了凡四训》中，令我感触最深的是云谷禅师和了凡
先生的对话，他说：“人的命数确实是有的，但这对于极善的人和极恶的人命数是不能束缚他们的。极善
的人即便是命中注定贫苦但他做了极大的善事，那么这善事的力量也会使他变得富贵长寿；反之，极恶的
人即使命中注定大富大贵，但因行了恶事，那么这恶事的力量也能使他变得贫贱短命。所以，人的命数是
没有一定的。如一人不行善，但也没违犯大的过失，那么他就顺着他的命运向前走，半点儿都不自由。

联想现在，我们祖先把他们五千年的聪明才智和道德美德留给我们。但是，现今国人盲目追逐物质享受而
忽略了独立自主地创造；盲目追求外国时尚而忽略了自己本民族风格；盲目追逐金钱而忽略传统道德美德。
他们言行盲目、内心浮躁，对本该尊敬的师长很不以为然；把本该孝敬的长辈作为他们的奴仆。这样的人，
即使他们有很高的学历，对社会也无用。所以，一个人若不能自己检讨反省而只是盲目向外追求名、利、
福寿，就算是得到，也是命中本就有，终究是听天由命，自己毫无把握啊！
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